



Un estudio de Fedea concluye que sin vacuna habría seis veces más muertos

► El documento, elaborado por los profesores de la UV Boscá, Cano y Ferri con datos de 2021, responsabiliza a los antivacunas de aumentar en un 32 % las defunciones en la sexta oleada

CÉSAR GARCÍA. VALÈNCIA

■ «El impacto positivo de las vacunas sobre los indicadores sanitarios ha sido extraordinario», resumen los autores del trabajo «Covid-19 en España durante 2021», publicado este lunes por la Fundación de Estudios de Economía Aplicada (Fedea). Sin dosis contra el coronavirus, se estima que las muertes por covid habrían sido casi seis veces más, concentrándose entre los segmentos de mayor edad, según el documento de trabajo de los profesores José Emilio Boscá (Universitat de València y Fedea), José Cano (UV) y Javier Ferri (UV y Fedea).

Y cuál sería el coste en términos de hospitalizaciones y defunciones que están imponiendo los antivacunas durante la sexta ola, cuando ya toda la población ha tenido la posibilidad de ponerse la pauta completa. Pues a esta pregunta, el documento de Fedea responsabiliza a quienes son reticentes a vacunarse de «aumentar un 44 % las hospitalizaciones en la sexta ola (un 79 % para el grupo entre 30 y 59 años), un 32 % los ingresos en UCI (143 % para el grupo entre 30 y 59 años), y un 53 % las defunciones (53 % en el grupo de edad entre 30 y 59 años)».

El catedrático de Economía de la UV y uno de los tres firmantes del estudio, Javier Ferri, explica que el trabajo trata de «dar respuesta con el apoyo de los datos oficiales del ministerio y de otros



J.M. LÓPEZ

Algunos departamentos inician el reforzamiento de los treintañeros

► A falta de que se reabran los vacunódromos, el próximo lunes, 31 de enero, en algunos departamentos de salud como el del Hospital General ya ha comenzado la inyección de la dosis de reforzamiento al grupo etario de entre 30 y 40 años. Fue el caso del punto de vacunación situado en Torrent. Según los datos de ayer del Ministerio, en esta franja solo se ha puesto la tercera dosis el 13,09 % de los valencianos que completaron la doble pauta. C.G.A. TORRENT

organismos como la Red nacional de vigilancia epidemiológica (Renave), a cuestiones relevantes y que aparecen recurrentemente en el debate público. Hemos tratado de ordenar las cosas y dar respuesta a preguntas que se hace la gente, así como ver cómo puede derivar la pandemia en el futuro, es

decir, si se puede convertir el virus en estacional como la gripe.

El informe analiza la evolución de las olas de la pandemia durante 2021 así como el impacto que la vacunación (sobre todo desde abril cuando ya había un buen número de personas con al menos una dosis) ha tenido sobre el nú-

mero acumulado de contagios, hospitalizaciones y fallecimientos. Debido a que más del 90 % de la población está inmunizada con las dos dosis, los autores concluyen que existe «una clara tendencia a la baja» durante 2021 en la «gravedad de la epidemia y la presión que ésta ejerce sobre las ca-

mas hospitalarias» tanto en planta como en unidades de intensivos (UCI). «Por ejemplo, la no disponibilidad de vacunas habría aumentado las muertes por covid un 571 por cien con respecto a las observadas, aunque los menores de 60 años sólo sufrirían el 2,1 por cien del aumento total, mientras que los mayores de 80 años hubieran sido los principales damnificados», se expone en las conclusiones del documento de trabajo.

Como un mal año de gripe

Respecto al debate sobre la «gripalización» o no de la covid-19, los autores tratan de dar respuesta al interrogante: «¿Cómo de diferente sería un escenario de vacunación generalizada contra la covid con respecto a una temporada de gripe estándar?». Una de las conclusiones que aportan es que si toda la población hubiera estado vacunada desde la primera semana de abril del 2021, la incidencia de la covid-19 medida en términos de hospitalizaciones y defunciones, habría «sido similar a la de un mal año de gripe», como la que se vivió en la temporada de 2017/18, en la que se registraron 15.000 defunciones debido a la fuerte incidencia de ese virus.

Respecto al colapso que ha supuesto ómicron para la atención primaria, los cálculos de los autores son que la carga agregada de trabajo de los médicos habría aumentado alrededor del 24 por ciento, de lo que aproximadamente seis puntos porcentuales se deberían a la gestión de bajas y altas médicas.

En el caso de los enfermeros, el aumento en la carga de trabajo habría sido del 19% y del 36 por ciento en el del resto de profesionales, donde se incluyen, entre otros, los recepcionistas/telefonistas y los técnicos de laboratorio.